

Suscripción.

En la capital. 4.50 pias. trimestre
 Id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 Id. un año en oro. 25 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.ª

LA LUCHA

Anuncios.

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 3 de Julio de 1892.

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.722

Exposición de Chicago.

(Noticias directas)

En Alemania se ha formado una asociación que tiene por objeto iniciar una serie de excursiones á la Exposición. El viaje durará sesenta días; además de la visita á la Exposición, los excursionistas visitarán Niágara, Nueva York, Washington y otras ciudades importantes. El coste del viaje redondo no pasará de \$250 á \$300.

—El Gobierno español está construyendo en el astillero de construcción Carraca, en Cádiz, una reproducción de la carabela *Santa María*, almiranta que fué de la pequeña flotilla que mandó Colón en su primer viaje de descubrimiento. La quilla fué colocada el día 1.º de Marzo. Las dimensiones son como sigue: largo de la quilla 62 pies, 4 pulgadas; entre perpendiculares 75 pies, 5 pulgadas; ancho al través 22 pies; plano 14 pies, 8 pulgadas. Están prestando mucha atención todos los detalles y á bordo se encontrarán todo el aparejo y los instrumentos de navegación de que servían en aquella época. A costa de América están al mismo tiempo construyendo los otros barcos de la famosa flotilla, la *Pinta* y la *Niña*, de manera que los visitantes á la Exposición verán fundada cerca del enorme navío de guerra que mide 350 pies por 70, la flota del inolvidable descubridor. Los oficiales y tripulantes de estos navíos serán elegidos entre los de la marina española y existe una gran emulación entre oficiales y marineros para este honor. Serán escoltadas por un buque de guerra español. Al llegar á los Estados Unidos tomarán parte en las ceremonias navales en el puerto de Nueva York, en donde se les cederán el puesto de honor y otros honores especiales.

Luego la *Pinta* y la *Niña* pasarán por el río Hudson y *Erie Canal* hasta Chicago. La *Santa María* llegará al mismo punto por vía del río St. Lawrence, y el *Welland Canal*. Este viaje de estas pequeñas embarcaciones, débiles instrumentos con que el indomable almirante efectuó la hazaña suprema que nunca hizo otro hombre, será sobremodo interesante. Cuatrocientos años despues de que llegaron, medio rotas por los vientos y los embates y golpes de las olas del Océano vencido, llevando heroico y tranquilo en medio de sus marineros casi rebeldes al gran Colón al umbral de un continente nuevo; cuatrocientos años despues, reedificadas por el patriotismo de España y América, pasarán por los rios majestuosos de los Estados Unidos, saludadas con los gritos de entusiasmo de los millones de habitantes de ciudades y pueblos, hasta llegar á la ciudad imperial á la orilla del mar interior, mil millas del Atlántico, á donde están reunidas las naciones del mundo entero para honrar la memoria de quien dió un nuevo mundo al progreso y á la civilización. Entre todas las fiestas preparadas, tal vez es ésta la más grandiosa y sublime.

En prueba de cuanto se estiman estos buques, se puede notar que, concluida la Exposición, pasarán á ser propiedad de la República. Con iguales honores como en el viaje hasta Chicago serán conducidos hasta Washington adonde quedarán guardados y cuidados como adornos preciosos de la capital de la nación, para que puedan ser visitados por todos lo que visitarán en lo venidero el país.

—Habrá en la Exposición un torneo internacional de ajedrez, en el cual tomarán parte los más afamados jugadores.

—La suma que siempre aumenta en que se han asegurado los edificios de la Exposición llegó, el día 15 de Mayo, á \$3.000.000.

Desde Bañolas.

1.º de Julio de 1892.

Con escasa materia, he de inaugurar

mis periódicas correspondencias.

Ni aun la cuestión política tiene aquí movimiento visible, y solo incidentalmente y sin en ello tomar interés notorio, se habla de las elecciones del distrito de Vilademuls.

Apatía? Indiferencia? Desengaños? Esperanzas frustradas? Quién lo sabe!

Los muñidores electorales en los vecinos pueblos que pertenecen al distrito electoral, cállanse como si plagiaran á las esfinges.

Esperemos al resultado, que poco ha de tardar en conocerse.

Y ya que de política nada puedo decir, limitaré mi correspondencia á algunas noticias puramente de carácter local.

Ha empezado ya la temporada veraniega, y si bien no es muy considerable aun el número de forasteros que utilizan nuestras salutíferas aguas y los puros aires de la vecina cordillera pirenaica, sin embargo procuran distraerse y sacar el mejor partido posible de su estancia en nuestra pintoresca villa.

Un ejemplo de ello fueron las fiestas organizadas para la verbena de San Pedro en la bonita plaza de la Constitución. Se adornaron los soportales correspondientes á la banda del Casino de Margarit con globos de papel y cadenas, espléndido alumbrado y la notable orquesta de los Juncans de esta villa reunió en la plaza á toda la juventud, ávida del baile tradicional del país.

La población en masa está agradablemente impresionada con la noticia de que se procede al estudio de la carretera de Bañolas á Esponellá. Si como es de esperar tras los estudios se ejecutan las obras, será muy beneficioso para la comarca en general y especialmente para esta villa, ya que dicho camino abre un nuevo é importantísimo afluente á nuestros mercados semanales; con la nueva carretera y, como consecuencia, la construcción ó arreglo del derruido puente de Esponellá, no quedarán ya incomunicados los vecinos de aqueude y allende el Fluviá en las épocas de lluvias y crecidas del río.

Parece que en esta va á dar algo que hacer la cuestión del impuesto sobre los alcoholes; al parecer, no llegan á un acuerdo los espendedores y fabricantes y el asunto, apesar de los repetidos pregones y conferencias y reuniones, se presenta obscuro: veremos cómo termina y de ello dare cuenta.

Nuestro municipio, según creo, ha anunciado ya la subasta para la terminación del edificio levantado ex profeso para escuelas públicas: dicha obra dice mucho en favor de nuestra población, pues sin entrar en comparaciones, pocas son las poblaciones de mucho más importancia que la nuestra, que cuenten con edificio apropiado para tan importantísimo objeto.

Antes de terminar.

Según me dice persona que me merece entero crédito, en la vecina iglesia sufragánea de Mata, sucede lo que aun no se había visto según creo.

Es el caso que el Sr. Párroco encargado (el de Cors según creo) tiene una lista de los hijos que cada vecino de la sufragánea tiene, y durante la misa, los hace subir al presbiterio y pasa lista como si fueran reclutas, desatándose en improperios contra los padres de los niños ó niñas que faltan. He de advertir que la misa se celebra á las cinco y media de la mañana, y que las casas de la sufragánea están bastante diseminadas.

¿Es este el camino para atraer á los indiferentes?

Tal vez lo sea, pero mejor sería la per-

suación por medios menos violentos.

Hasta la próxima.—El Corresponsal.

Noticias locales y generales

Si la música municipal ha de ser un hecho, importa que el Ayuntamiento demuestre que no en valde tomó el acuerdo de su creación y del nombramiento de Director. No importa que la gestación de la Banda sea más ó menos laboriosa; no importa el entusiasmo de su joven Director ni su entereza para allanar obstáculos; no importa que la emulación ponga barreras que dificulten el paso al desarrollo de la nueva Banda; nada de eso importa si el Ayuntamiento no quiere, porque si no quiere, entonces todo sobra y nada falta para que lo hecho se pierda y desaparezca todo vestigio de organización.

¿Qué debe hacer el cuerpo municipal? Comprar el instrumental, uniformar á los individuos de su música, y dar á ésta una organización completa y vigorosa contra la que se estrellen todos los ataques de la envidia y todos los trabajos de la maledicencia. Hay que dar alicientes á los músicos, hay que proporcionarles medios de desarrollo para sus buenas disposiciones, porque si no es así, si á la emulación no vá unido el interés, es inútil cuanto se haga, y esto no es nuevo para quien conozca esta clase de asociaciones.

Puesto que el Ayuntamiento se embarcó en este asunto, llévelo adelante y no se pare al comienzo del camino.

—Desde hace veinte años ha tenido la República en Francia 26 Ministerios con 130 Ministros, de los que 31 figuran hoy en el Senado, 18 en el Congreso, 32 se han retirado de la vida política y 49 han fallecido.

—Han sido destinados los coroneles: don Alvaro Arjas, á la zona de Barcelona; don Leopoldo Béjar, á la de Mataró; D. Cayetano Ruiz, á la de Manresa; D. Blás Daroca, á la de Villafranca del Panadés; D. José Marcón, á Gerona; D. Fernando Elías, á Olot; D. Waldo Prast, á Lérida; D. Ernesto García, á Tremp; D. Ricardo Nicolau, á Tarragona, y D. Emilio Cremata, á Tortosa.

—Como preludio de la eleccion que hoy tendrá lugar en el distrito de Vilademuls, ayer repartió *El Orden* un suplemento que lleva al frente un llamamiento á los electores del país en favor del hijo del país que el colega patrocinaba; á continuación una correspondencia de Puerto de la Selva dando cuenta de un *meeting* habido allí por los amigos del señor Godo, y luego siguen unos cuantos sueltos llenos de amargas quejas y nada plausibles alusiones contra los amigos y la candidatura del señor Ruiz.

En el artículo leemos: «Sabemos bien las coacciones de todo género que se están haciendo y que se harán para sacar triunfante de las urnas la candidatura de don Gustavo Ruiz» y esto, permítanos el apreciable colega le digamos no es verdad y si lo es, le rogamos nos diga en donde y en quien se han cometido esas supuestas coacciones.

En otro suelto supone también que el señor Ruiz ha recorrido los pueblos de la montaña acompañado de un señor Cánónigo, cuando tampoco es verdad la especie y cuando en el número anterior suponía que los electores de los pueblos de la montaña estaban irritados contra el señor Ruiz porque solo visitaba los del llano, ó sea los del Ampurdán.

En otros sueltos supone que los federales ayudan al señor Ruiz, cuando es público y notorio que éstos, como partido, han acordado el retraimiento y quedado en libertad como ciudadanos libres; en otro supone que elementos oficiales manejan el manubrio coercitivo y llama nuestra atención para protestar, cuando ignora-

mos qué elemento oficial pueda tener tal carácter en el distrito de Vilademuls, y cuando sabe el colega que si así fuera, seríamos los primeros en pedir una medida enérgica contra los que de tal modo procedieran y, en fin, dice tantas cosas el compañero contra el señor Ruiz y sus amigos, que le pasa lo que aquel, que queriendo pasar oculto por la capa un cordero, dijo en las puertas que llevaba un violín, sin tener en cuenta que las patas del cordero le salían por debajo de la capa y se le veía el juego. *El Orden* lleva el violín tan mal tapado, que se le vé la música que en realidad toca á ojo de miope. Mañana se lo probaremos Dios mediante, porque mañana saldremos de dudas y no valdrán subterfugios.

—Por haber recibido el retiro reglamentario, ha pasado á la clase de retirado nuestro buen amigo D. Francisco Varela, jefe de Somatenes de este partido judicial y del de Santa Coloma, quien ha cesado ya en el mando debiendo partir ayer para Barcelona con su apreciable familia, en cuya ciudad ha señalado su residencia.

Sentimos que la ley nos prive de ver en esta ciudad al señor Varela en cuya provincia deja buenos amigos que, como nosotros, han de guardarle muy buenas ausencias, deseándole en su nueva situación descanso á los muchos servicios prestados á la patria durante su larga carrera militar.

—La villa de Calvi, que reivindica contra Génova el honor de haber visto nacer á Cristóbal Colón, se prepara á celebrar el cuarto Centenario del descubrimiento de América.

La Comisión encargada de los festejos, ha resuelto que éstos se verifiquen el 12 de Octubre próximo, en cuyo día se colocará la primera piedra del monumento erigido por suscripción pública al gran navegante.

—Dicen de Barcelona, que la Sociedad general de Teléfonos y la Empresa del Liceo han firmado una contrata para establecer en la próxima temporada «audiciones musicales» por medio de las que, los abonados á teléfonos, podrán oír desde su domicilio las óperas que se canten en dicho teatro.

—¿Quieren ustedes ver como hacen la propaganda católica los católicos al uso del *Semanario de Figueras*? Ahí vá un suelto que tomamos de su último número:

—Dice *La Concentración* que debido á la predicación constante que hacemos del liberalismo es pecado, los liberales se van retrayendo de asistir á las procesiones.

—Pero, mujer, si esto es á lo que se tira, á deslindar los campos! Al culto de Dios los católicos, al del diablo los liberales.

—Y al infierno los que hacen más daño á la religion con sus estudiadas intransigencias, que todos los incrédulos y enemigos de la religion juntos.

—Por supuesto, que las palabras de ese periódico tienen tan poca autoridad, que todo el mundo las lee como si fueran coplas de calainos.

—En Tarifa, como á media legua de dicha población y en la antiquísima Bolonia (Bolona), un pastor ha encontrado una moneda de oro, del tamaño como de las de cuatro duros, y que parece es de gran mérito.

Esta preciosa moneda presenta en su anverso el busto del Emperador Honorio, y en el reverso un caballero en traje de guerra pisando á otro caballero que yace tendido; en la palma de la mano siniestra sustenta como un idollito en actitud de coronarle, y en la diestra un gran estandarte.

—Habiendo renunciado el cargo el juez municipal de Fornells de la Selva, ha sido nombrado para el mismo D. Martin Vila, quien tambien lo ha renunciado, de modo que se encuentra vacante la plaza. Hé ahí un caso raro en los anales de esa clase de cargos en los pueblos.

—Por pescar en tiempo de veda en el río Muga, la Guardia civil de Darnius ha puesto á disposición del juzgado municipal de Boadella á los vecinos de este pueblo Miguel Buxada y Jaime Juanola Junca, y al vecino de Agullana Pedro Quera, juntamente con la red y tres kilos de pescado que tenían recojido ya.

—El día de Santiago se inaugurará oficialmente el Centro Carlista de la calle del Progreso, al que concurren ya los sócios á tomar café y leer periódicos.

—Ha sido nombrado Ayudante de Campo del General Marin, Inspector general del arma de caballería, el digno Coronel de esta zona militar D. José Macón, quien debe partir en breve á Madrid. Le felicitamos muy de veras.

—El Congreso católico, en su última reunion de Junta directiva, acordó que las solemnidades religiosas que han de tener lugar con ocasion de aquella Asamblea, se celebren en el espacioso y magnífico templo de Santa María Magdalena.

—Se ha dispuesto que al causar baja los jefes y oficiales á quienes se conceda la bonificacion por las cajas de Ultramar del térico de su sueldo, se les expida por los respectivos comisarios de guerra el cese por duplicado ejemplar, con destino respectivamente á la Junta de clases pasivas de la Península y á las cajas de la provincia de Ultramar por donde deba efectuarse el expresado abono para que surta en ella los efectos oportunos.

—Dos nuevos triunfos hay que añadir á los muchos que ya registran los importantes talleres Planas, Flaquer y C.^a establecidos en esta ciudad.

En el intervalo de una semana han obtenido el encargo para las instalaciones completas del alumbrado eléctrico en Ripoll y Tolosa. En la primera de dichas poblaciones se ha constituido una sociedad particular para la explotacion del alumbrado; toda la instalacion ha sido confiada á los señores Planas, Flaquer y Compañía, comprendiendo una turbina de 100 caballos y las dinamos y demás material necesario; las corrientes alternativas y transformadores han sido adoptadas en este caso en atencion á la distancia del punto de emplazamiento del motor á la poblacion, que es de unos dos kilómetros y medio.

El Ayuntamiento de Tolosa abrió un concurso para adjudicar la instalacion de alumbrado, al cual concurren nueve casas constructoras; ninguno de los proyectos presentados fué aceptado y se modificaron las bases citadas teniendo muy en consideracion un segundo proyecto que habian presentado los señores Planas, Flaquer y C.^a, los cuales fueron llamados á un segundo concurso en union de otras tres casas; en este les fué adjudicada la instalacion que comprenderá tres turbinas de 36 caballos cada una para funcionar bajo un salto de 140 metros, el mayor sin duda de cuantos en España se utilizan; las turbinas irán directamente acopladas á 3 dinamos de 24.000 watts cada una y el conjunto de la instalacion podrá citarse como un verdadero modelo por las dificultades técnicas que ha habido que vencer.

Felicitamos sinceramente á los señores Planas, Flaquer y C.^a por los brillantes éxitos obtenidos.

—La Guardia civil ha preso y puesto á disposicion del Juzgado del partido de Santa Coloma de Farnés á Juan Garrido Cornet, natural de San Andrés Salou, que está procesado por la muerte violenta de Juan Durán, acaecida en 1883.

—Por la Superioridad ha sido autorizado el Ayuntamiento de San Miguel de Fluviá para crear una escuela incompleta de asistencia mixta, y se le ha dicho al de Torroella de Fluviá que le corresponde una escuela completa de niñas y otra incompleta de niños.

—Dice un despacho de New York, que en East-Liverpool (Ohio), al pasar un tren por el camino de hierro eléctrico, ha caído desde una altura de 15 pies. El tren ha dado tres vueltas en el espacio antes de llegar á tierra. Los viajeros, en número de veinte, han recibido todos heridas más ó menos graves.

—Ha sido nombrado Jefe de Fomento de

la provincia de Castellón de la Plana, el que en distintas ocasiones lo ha sido de esta provincia nuestro amigo D. Juan Espúñez, á quien felicitamos muy de veras.

Al señor Espúñez le faltan nueve meses de servicio para poder jubilarse con el máximum, despues de tantos años como viene prestando muchos y buenos servicios al Estado.

—Interín toma posesion de la jefatura de Somatenes de este partido y del de Santa Coloma el nuevo jefe, que se dice será el Teniente Coronel D. Trinidad Casquet, se ha encargado del despacho de la correspondencia el Cabo de este partido nuestro antiguo amigo D. Martin Coll.

—Un sujeto que en Jerez se ejercitaba en vender aceite por los pagos de aquel término, alió á caballo desde una viña, y al llegar á la portada dió un bote la bestia despidiendo al ginete, que chocando contra el pilar de dicha portada, quedó muerta en el acto.

—El señor Marqués de Camps ha determinado establecer en su casa de Barcelona un criadero de palomas mensajeras, sin perjuicio de que, tan pronto como la propagacion de los pares que hoy tiene lo consienta, establezca palomares en dos ó tres casas de campo de las muchas que posee en esta provincia.

—Hoy tendrá lugar en el distrito de Vilademuls la eleccion de un Diputado á Cortes y, por tanto, hoy saldrán de dudas los que no han querido convencerse de la verdad de nuestras noticias dadas con entera imparcialidad y sin mira alguna interesada.

No estará de más que por anticipado demos la enhorabuena á D. Gustavo Ruiz y López, sintiendo que esta clase de contiendas sean de resultado unipersonal, porque de todos modos sentiremos la derrota de un Candidato tan digno como el señor Godo, si bien estas derrotas son de las que no ofenden ni quebrantan reputaciones.

—El Marqués de Morés, preso á consecuencia de su desafio con el Capitán Mayer, y en el cual resultó muerto este último, ha sido puesto en libertad provisional.

—Nuestro colega federal *La Concentracion* de Figueras se ha convertido, de periódico diario, en bisemanal, por no poder su Director D. Juan Arderius atender á la tarea pesada que el periódico le proporcionaba con obligacion ineludible, á causa del delicado estado de su salud, la cual deseamos recupere en absoluto nuestro ilustrado compañero y amigo.

—Se nos dice que, á no tardar, dejará el gobierno militar de esta provincia el dignísimo General que lo ejerce, para encargarse de un mando de mayor importancia en las Baleares.

Sentiremos se confirme la noticia.

—Hace dos semanas que no hemos tenido el gusto de recibir la siempre agradable visita de nuestro colega local el *Boletín de Primera Enseñanza*, á quien rogamos procure complacernos con regularidad.

—Se ha licenciado en derecho civil y canónico en la Universidad de Barcelona, nuestro jóven amigo D. Juan Viñas y Comas, á quien felicitamos, así como damos la enhorabuena á los recientemente licenciados en la facultad de farmacia D. Juan Ros y Galter, de Verges, y D. Roberto Pascual Massanet, de Cassá de la Selva.

—Hemos recibido un ejemplar del drama trágico *Ferna Despoli Forçada*, por cuya fina atencion damos las más expresivas gracias á su autor D. José Amat y Capmany, quien ayer estaba en Gerona con objeto de dirigir la representacion anunciada para anoche y á quien es casi seguro que anoche obsequiarán con una serenata los coros *La Regional* y *Centre federal*.

—Hoy tendrá lugar en la ex-Colejiata de San Félix, la última función del quinario que al Sagrado Corazón de Jesús viene dedicando la Cofradía del Apostolado de la Oracion, cuyo predicador es el elocuente Padre Maresma, de la Compañía de Jesús. El acto dará fin con un solemne besamanos.

—Desde las ocho y media á las diez de la noche de hoy, la música del Regimiento de Asia ejecutará en la Rambla las pie-

zas siguientes:

1.^a *La Lentenant*, marcha militar; Kling.

2.^a *Peregrina*, mazurka de concierto; Santos.

3.^a *Marcha indiana*, de concierto; Sellinich.

4.^a *Esperuh L'Auge*, tanda de wazes; Guil.

5.^a *La envejosa*, sardana larga; Agramunt.

6.^a *La muralla*, marcha militar; Ruiz.

—Ayer á las seis de la tarde, fué arrollado al final de la calle de Puente Mayor, un pobre anciano por un carro que se dirija á San Martivell, cuyas ruedas le pasaron por encima del cuerpo dejándolo en estado de suma gravedad.

El desgraciado anciano dicese que es natural y vecino de Celrá.

—La *Agencia Almodóbar*, Puerta del Sol, número 9, entresuelo izquierda, Madrid, es un Centro que cada día adquiere más importancia, por los excelentes resultados que en la mayoría de los asuntos que se le encomiendan obtiene. La actividad con que los gestiona, la inteligencia con que los dirige, y la economía de sus honorarios, son los principales factores del éxito.

Construcción y colocación de para-rayos, Timbres eléctricos, Micro-telefonos y Tubos acústicos.

POR EL ÓPTICO ELECTRICISTA

ANTONIO COLODÓN

Plaza de la Constitución núms. 9 y 12,

Gerona.

Esta casa es, sin ningun género de dudas, la que ofrece mejores ventajas para la construcción y colocación de los aparatos arriba expresados, tanto en elegancia y solidez como en sus limitadísimos precios.

El procurador

D. Nareiso Prats, ha trasladado su habitacion y despacho á la Plaza del Aceite, núm. 7, piso 1.^o

56 Gerona, Junio de 1892.

Panadería.

Hay una para vender situada en buen punto. Informarán en la misma, en el pueblo de Salt, n.^o 41, carretera. 2-2

Mal carácter.

(COLABORACION INÉDITA.)

Texto de Luis Taboada.—Dibujos de Meca-chis.—Fotografiados de Laporta.

Las contrariedades del mundo habian agriado el carácter de don Sabino hasta tal extremo, que nadie le llamaba más que el *Ogro*, y no encontraba mujer que le amase, ni criado que le sirviese, ni callista que quisiera encargarse de un ojo de gallo *sito* en el dedo gordo del pié derecho.

Vivia solo como un ermitaño, y no teniendo ya con quien regañar, se ponía á sí mismo como un trapo cada vez que cometía alguna torpeza ó fumaba más de lo conveniente ó bebía con exceso. Un día que echó demasiada sal á la sopa, cogió un

bastón y se dió una tollina como para el solo; otro día que se le cayó un botón en una carta en que insultaba al casero por haberse cogido los dedos con una puerta, se impuso á sí mismo la obligacion de no salir á la calle durante una semana, y pasó ocho dias dándose bofetones.

Su única pena en aquella ocasion, consistía en no haber podido darse media docena de puntapiés en sitio que le doliese.

Por un quitame al esas pajas armaba un escándalo en la calle. En el café promovía cuestiones con el mozo, con el vendedor de periódicos, con los parroquianos, con todo el mundo.

—¿Qué vá usted á tomar?—le preguntaba el camarero como es costumbre.

—¿A usted qué le importa?—gritaba él esgrimiendo el bastón.

El camarero que ya le conocia, se retiraba tranquilamente diciendo para sí.

—Esperemos que se le pase el acceso.

Don Sabino, entonces, se ponía á dar fuertes palmadas y á golpear con el bas-

tón el pavimento, hasta que concluía por gritar fuera de sí:



—¡Mozo! ¡Mozo! ¡Hace una hora que estoy llamando! ¿Te has propuesto hacerme perder los estribos?

—Pero si he venido antes...—se atrevía á replicar el camarero.

—No me laves la contraria.

—¿Qué se le ofrece á usted?

—Agua; agua sola. No quiero tomar más que agua sola, porque me sale así de dentro. ¿Lo has oido?

—Bueno.

—Y cuidado con poner mala cara.

El mozo obedecía sin chistar, porque era cosa corriente que don Sabino «tenía muy mal carácter» y el que le llevase la contraria se exponía á salir descalabrado.

—¿Por qué le tolera usted?—solía preguntar algún parroquiano; y contestaba el mozo:

—Porque es muy capaz de romperme el bastón en las costillas. Tiene un carácter muy fuerte y dicen que es hombre de mucha fuerza.

Una mañana don Sabino se levantó más temprano que de costumbre y fué á llamar á las puertas de una peluquería que aún no habia abierto su dueño.

—¿Quién vá?—preguntó la criada por el ventanillo.

—¡Soy yo! Yo que quiero entrar ahora mismo. Dígame usted al maestro que me hace falta.

—Aún no se ha levantado.

—Pues que se levante.

El maestro acudió restregándose los ojos.

—¡Vaya unas horas que tiene usted de ponerse á trabajar!—le dijo don Sabino metiéndole los puños por los ojos.

—Es que...

—¡Si usted me replica lo acogotó!

—Pero...

—¡Sirvame usted inmediatamente!

El peluquero conocia la fama de hombre de mal carácter que disfrutaba don Sabino, y bajó la cabeza humildemente.

Don Sabino se sentó delante del espejo; puso el bastón entre las rodillas y desabrochándose el cuello de la camisa, habló así:

—¿Ve usted este lunar de pelo?

Y mostraba una protuberancia velluda que tenia cerca del cogote.

—Pues bien—siguió diciendo don Sabino;—sáquele usted la raya á este lunar.

—¿Y usted se atreve á hacer eso?

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

—¡No, señor!—contestó el peluquero, temblando.

—¡Pero si yo le voy á sacar la raya á usted!

al peluquero por las solapas, le dijo con acento terrible:

—Ahora sepa usted que no me da la gana de pagarle.
—Bueno; haga usted lo que guste.
—Pero, ¿no se enfurece usted?
—No señor.
—Pégume usted para castigar mi osadía.
—No señor, muchas gracias.
—Pégume usted ó no respondo de mí.
El peluquero, que creía habérselas con

un hombre terrible si se le llevaba la contraria, cogió á don Sabino por el cuello y le pegó dos puñetazos en la nuca.



—Gracias — dijo éste; y salió á la calle satisfecho de sí mismo.

La fama de aquel hombre llegó á extenderse por todo Madrid y la gente decía:

—¡Caramba! ¡Cualquiera se atreve á contrariar á don Sabino! ¡Es temible!

Con lo cual el buen señor hacía cuanto se le antojaba, y hoy reñía con un transeunte porque le había tropezado en la calle, y al día siguiente armaba una bronca con un cochero porque llevaba torcida la gorra, y al otro le sacudía un bastonazo á un aguador porque se paraba en la acera.

Hasta que una tarde fué á ver á un amigo suyo, y preguntó á la portera:

—¿Está en casa don Recaredo?
—No lo sé — respondió la interpelada.
—¿Qué no lo sabe usted? — gritó don Sabino echando fuego por los ojos.
—No, señor.
—Usted no conoce mi carácter. Usted ignora que tengo un génio terrible.
—Bueno ¿y qué?
—Que la voy á coger á usted por las enaguas y á hacerla trizas.
—¿A mí? — gritó la portera.



Y antes de que don Sabino tuviese tiempo de replicar, ya le había atizado cinco ó seis escobazos.

Don Sabino se llevó las manos á la cabeza y apeló á la fuga.

Y desde aquel día ha resuelto meterse el «mal carácter» en el bolsillo, por lo que pueda tronar.

23 Junio 1892.
(Prohibida la reproducción.)

Comunicado.

Blanes 1 de Julio 1892.
Sr. Director de LA LUCHA.

Muy señor nuestro: ha resultado cierto lo que teníamos predicho, de que el comisionado enviado por la Diputación provincial para apremiar al ayuntamiento de esta villa porque se ha atrasado, en un año solo que manda, de una regular cantidad á la Diputación, llegaría en el primer tren y se marcharía en el último. Pues sí, señor Director, llegó por la tarde en el último tren y al día siguiente se marchó á Tossa con el determinio, según dijo, de pasar unos días allí, y lograr lo que en esta no ha conseguido.

Sepa el señor alcalde de Tossa, por si lo ignoraba, aunque creemos que nó, que en Gerona hay un plantador de pinos de mucha sombra, y que como Blanes y Tossa son puertos de mar y á esos árboles los aires de mar les conviene, que nos imite en lo que hemos hecho aquí, que hemos plantado uno que por cierto dá mucho fruto y que allí siendo el terreno idéntico, probablemente sucedería lo mismo.

Continua la Riera en el mismo estado de suciedad que apuntábamos días anteriores, y continúan las ranas recreando el oído por la noche á los vecinos que huyen del calor que reina en las habitaciones, están tomando el fresco en dicha calle. Hace unos cuantos días que para que el asqueroso cuadro sea más completo, los vecinos de otras calles de cuyas casas parten cloacas que desaguan en la citada Riera, y que antes tenían la precaución de tirar las aguas sucias á altas horas de la noche, las tiran ahora al anochecer sin contemplación á nada ni á nadie, resultando de aquí tal cúmulo de emanaciones pestilenciales que, de continuar así atendida la estación calurosa que atravesamos, de seguro perjudicará la salud pública, y hera es pues de que la Junta de Sanidad tome cartas en el asunto, ya que el tranquilo señor alcalde hace oído de mercader; ya se vé; estas cosas no tienen importancia

para él, por que ¿qué le ha de dar ni que vale la salud pública comparada con la abertura de un callejon, cuyas obras, si logra realizarlas, á más del tanto que le corresponde como albañil-director, es fácil que algun vecino agradecido....? Vamos que la cosa promete.

Dicen que la colocación del puente de hierro en la Riera va ahora de veras; propósito señor alcalde, cuidado no se equivoque V. con el importe de dicho puente, no le suceda lo que á un hoy su amigo, que en época no lejana compró por cuenta del municipio en Barcelona unos faroles para el alumbrado público, que costaron á veinte y cinco pesetas uno, y tuvo la equivocación, al presentar las cuentas, de figurar á cincuenta pesetas. Aun que dada su proverbial honradez, no dudamos que no sufrirá V. esta equivocación.

¿Cómo es señores del ayuntamiento que en vez de derribar una obra sólida como el puente de piedra, no lo hacéis con uno de los tres puentes de madera que están inservibles en lugar del puente? ¿No estáis debiendo una cantidad bárbara en la Administración de contribuciones y en la Diputación provincial? El pueblo mira con malos ojos que lo engañéis de esta manera.

Siquiera para cultivar algo el verso, como en nuestros anteriores, hemos compuesto el siguiente epigrama:

Pegando á Bartolomé
rompió el paraguas José,
y dijo fingiendo apuros
al salir de aquella liza:
hoy he dado una paliza
que me cuesta cuatro duros.

Pero lo más salado del epigrama no es el epigrama mismo, sino que José y Bartolomé se hicieron tan buenos amigos de resulta de la paliza (?) que están ahora á partir un piñón. Es verdad que se asegura, que esta amistad no se debe al miedo que Bartolomé le tenga al hombre de los paraguas, sino á que éste le protege en cierto asunto de ciertas once mil pesetas;

más no le valdrán sus tretas
ni le valdrá su José,
y las once mil pesetas
pagará Bartolomé.

Hasta otra se despide de V. señor Director su afmo. S. S. q. s. m. b. — C.

Movimiento de población.
Dia 2. — Nacidos. — Varones, 0. — Hembras, 0.
Muertos. — María Bodeja, 54 años.
RESUMEN DEL MES DE JUNIO.
Nacidos 26. — Varones, 11. — Hembras, 15.
Muertos 36. — Varones, 17. — Hembras, 19.
Abortos. — Varones, 0. — Hembras, 0.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Trifon y comp. mrs.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia de las Siervas de San José.

Teatro Principal.

Despedida de la Compañía.
Función para hoy 3 Julio de 1892.
(7.º de abono.)

- 1.º Sinfonía.
 - 2.º Estreno de la aplaudida comedia en 3 actos, LA VOCACIÓ.
 - 3.º La pieza en 1 acto, LOS PANTALONES.
- En uno de los intermedios, la orquesta del teatro tocará la Sardana de Garin.
A las 9 en punto.

TELÉGRAMAS.

Madrid 1.º — Dicese que el Gobierno, en vista de que las oposiciones se proponen combatir á todo trance el proyectado empréstito y la elevación de las tarifas de ferrocarriles, ha desistido de ponerlos á discusión.

Segun *El Imparcial*, el Sr. Cánovas ha manifestado que los conservadores se mantendrán en el poder hasta 1894. A esto añade dicho periódico que el Sr. Sagasta confía en que los liberales harán las próximas elecciones municipales.

Se han declarado en huelga los agentes de bolsa de esta corte.
En breve se firmará un proyecto de ley autorizando la construcción en Tortosa de un puente de hierro sobre el Ebro.

Es muy comentadísima la paralización de las operaciones de Bolsa, pues los bolsistas prefieren no negociar á pagar el nuevo impuesto de uno por mil que se les señala en los nuevos presupuestos.

Senado. — El Sr. Girona ha pedido que se estanque la plata.

El Sr. Gonzales (D. Venancio) ha combatido el crédito que se ha propuesto perciba el Banco de España en concepto de comision del proyectado empréstito.

Ante la comision que ha de dictaminar acerca del proyecto de agregación de los pueblos vecinos á Barcelona, ha informado esta tarde la comision del Ayuntamiento de Sans, habiéndola combatido enérgicamente.

Ha quedado sobre la mesa del Congreso el dictamen sobre una proposición de ley imponiendo derechos á la pipería procedente del extranjero, de conformidad con la proposición del Sr. Elias de Molins. Este ha marchado en el expreso en dirección á Barcelona.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Personas que conocen las
PILDORAS DE DEHAUT
DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

No aceptó ni mis ofrecimientos ni mi fortuna, y yo sentía lentamente transformarse en odio el amor que la tenía, al verme desdenado!...

Oh! si yo hubiese obtenido el amor de aquella mujer, creo que habria sido capaz de ser honrado!...

Ella era mi única aspiracion, mi solo pensamiento!... su negativa me irritaba!...

El herido se detuvo, y el padre José acercó á su boca un vaso con agua.

II.

—Tuve que salir de Granada por un mes á una comision del servicio, dijo continuando su narración el coronel, y marché desesperado, no sé si por un triste presentimiento, ó por que me separaba de aquella mujer!...

Yo no habia dicho jamás á mi amigo, ni á ningun otro, que estaba enamorado: guardaba para mí solo mis dolores, pues no compartiendo yo los agenos, creia que se burlarían de los míos.

Cuando volví, mi amigo me dijo que tenia

un grave secreto que confiarme!... le escuché con alegría, por que un misterio oculta siempre algo grave.

Me dijo que se habia cansado; que enamorado hacia tiempo de una mujer muy hermosa, y muy pura, no habia querido esperar á su capitan, y se habia unido con el mayor sigilo.

Le pregunté el nombre de su esposa, y al oirle quedé aterrado, inmóvil, sin poder pronunciar una sola palabra.

La mujer aquella era la misma que yo amaba!...

—Oh! exclamó el coronel cuya mirada se encendió como un relámpago fugaz, no sé cómo tuve el valor de no matarle, de no despedazarle con mis propias manos!...

¡No sé cómo no le desgarré el pecho y le arranqué el corazón, como el tigré que en estas selvas destroza al que intenta robarle las caricias de su hembra!...

No sé cuánto sufrí en aquel instante, pero mi razon condenó á los mismo tormentos á aquel hombre aborrecido.

Oh! era horrible!... ¡horrible!... Siempre el nombre de aquella muger en sus labios, siempre la fé, la gloria de amor en sus ojos...

correspondiente á un jardin de la casa de su esposa, y por una reja subia al balcon de su dormitorio, que encontraba siempre entreabierto.

Mi amigo me dió estos detalles con tal sencillez, que estuve á punto de lanzar una carcajada... pero le escuché con fingida indiferencia.

Una noche hice se le ocupara en el cuartel, y me dirigí á la oscura callejuela por donde él escalaba la casa de su mujer. Subí con el corazón tranquilo y la mirada segura... tocaba al fin aquella ansiada venganza... iba á martarla á ella, y mi combinacion era tan infernal, que aquella mujer creeria recibir la muerte de manos de su marido... del hombre á quien amaba!...

No tome precaucion alguna... estaba tan loco, que me era igual me viesen ó no...

Llegué á aquel balcon, y toqué ligeramenté.

—Entra, murmuró una vocesita dulce.

Llegué hasta el lecho, en que aquella mujer estaba acostada, y la rodeé el cuello con mi brazo izquierdo.

—Has visto á Angel? preguntó ella en tan-

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes a partir del 8 de enero, de 1892 y de Manila cada 4 martes a partir del 12 de enero de 1892.

Línea de Buenos Aires.—Seis viajes regulares para Montevideo y Buenos Aires, con escala en San Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

Línea de Fernando Póo.—Viajes regulares para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Servicios de África.—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas a la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros a que es la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila a precios especiales para emigrantes de clase artesana o jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene a los Srs. comerciantes, agricultores e industriales, que viajará y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona, La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio. —Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica. —Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10. —Santander, Sres. Angel B. Perez y Compañía. —Coruña, D. E. de Guarda. —Vigo, D. Antonio Lopez de Neira. —Cartagena, Sres. Bosch Hermanos. —Valencia, señores Dart y Compañía. —Málaga, D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES.

Saldrá del puerto de Barcelona el día 16 de Julio

EL VAPOR PROVENCE,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte a los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros —2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ración, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan a Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar o ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina a la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

En la Imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, á precios reducidos.

Código Civil

COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO A LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR

J. MUCIUS SCÆVOLA.

Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882 y principales códigos extranjeros; los artículos van comentados.

Obra notable é indispensable en todo bufete y biblioteca; comprende todo el Código Civil en tomos en 8.º mayor de más de 200 páginas que se venderán al precio de 3 pesetas en Madrid y 3'50 en provincias, dirigiéndose a D. Luis Martínez, calle del Correo 4—3.º—Madrid, entendiéndose pago adelantado.

LIGOR
del Dr. **LAVILLE** **GOTA**
REUMATISMOS

Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Accion pronta y segura en todos los periodos del acceso.
P. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.

IDIOMAS

Inglés, Francés é Italiano.

El día primero del próximo Julio, principiarán las clases para la enseñanza de los expresados idiomas. Informes y matrículas, Librería de Franquet, Platería, 26.

LA TORRE DE NESLE

NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO

DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA,
POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOUT

ILUSTRACIONES DE JOSE ROY
VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO

Esta novela representa el ÉXITO MÁS GRANDE que ha tenido las publicaciones de este género, gracias á su asunto histórico siempre palpante y al talento de los autores en relatar los hechos con un interés cada vez más creciente. Las ilustraciones, debidas al lápiz del Sr. D. José Roy, uno de los más afamados dibujantes de nuestro siglo, hacen ver que son magníficas y de un gusto exquisito; como éstas son en gran número, resulta un libro de los más agradables; la traducción, hecha con el mayor esmero por el distinguido escritor D. Ildefonso Bermejo, permite que esta obra pueda figurar dignamente en todas las bibliotecas; LA TORRE DE NESLE es de las obras que quedan, dado su carácter histórico. Si tendrá interés LA TORRE DE NESLE, que con motivo de la Exposición Universal de París de 1889 se ha construido EXPRESO LA TORRE DE NESLE, idéntica á la del tiempo de Doña Margarita, con las torres, precipicios, etc., etc., á fin de que el público pueda juzgar de los misterios que allí han ocurrido; esto es una prueba evidente del interés que se debe tener en conocer la historia de aquel tiempo. La impresión y el papel corresponden á tan importante publicación.

Precio de cada entrega, franco de portes en toda España, 10 pesetas.
Precio de cada cuaderno de 10 entregas, franco de portes en toda España, 1 peseta.
PRECIO de la obra completa: En rústica, 26 pesetas en Madrid, 28 id. en Provincias. En tela á la inglesa, 28'50 pesetas en Madrid 30'50 en provincias.

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pahi, Paciano Torres y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, bellas artes, música, etc., etc.

DENTICINA INFALIBLE.

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras; reaparece la baba; extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencana. —Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica y Plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plágios. P-E.

— 65 —

Mi primera idea fué matarles á ambos... pero él me confió que su esposa estaba en cinta, y yo no quise matar á aquel sér que iba á unir la sangre de los dos esposos, de los dos amantes, mas bien, y por consiguiente mi odio.

Yo contaba con hacer de aquel retoño de una union maldita, el sér más infame, más miserable de la tierra...

El sacerdote unió con fuerza y como espantado sus blancas manos; el herido prosiguió:

Esperé, y cuando aquella mujer dió á luz un niño, yo lo preparé todo de manera, que él estuviese en mi poder el día que lo deseara.

La confianza de aquel hombre en mi amistad era tal, que ponía en mis manos la vida y el porvenir de su hijo... pues ya comprendereis, padre, que el niño no podía quedar al lado de sus padres, siendo un misterio la union de éstos.

Contaría apenas dos meses aquella criatura, cuando yo, teniéndolo todo dispuesto, pensé llevar á cabo el último acto de aquel drama de odio que habia formado en mi alma.

Supe que, para evitar sospechas de los vecinos, mi amigo escalaba una pequeña tapia,

— 64 —

A pesar de los años que han pasado, á pesar de que me hallo al borde del sepulcro, tiemblo todavía al pensar que aquella mujer fué suya!

—Hijo mio, ¡calmáos!

—¡Ah, padre! vos sois muy feliz en no conocer las pasiones que hacen un infierno de la vida!...

III

Yo amaba de tal modo á la mujer que él me robó, continuó el coronel con voz mas fuerte, como si aquella violenta sacudida reanimase su espíritu, que al odiarla concentré en mi odio todo mi sér.

En mi corazón se habia estinguido todo sentimiento noble y generoso; yo era un miserable, sediento de venganza, y nada más!

Mi odio era necesario á mi vida, como su veneno á la víbora, y yo le aguardaba, le escitaba, y combinaba el modo de que les alcanzase á los dos... por que mi rabia les envolvía en un mismo deseo, en un solo pensamiento!

— 61 —

—Él ignoraba que aquel secreto fuese conocido, y yo me guardé bien de que lo supiese, pues delicado, hasta la exageracion, hubiera arreglado el asunto de un pistoletazo, y á mi no me convenia que se matase, soñaba para él mayores torturas.

Su gratitud le unió á mi como un lazo fuertísimo; él se proponía pagarme aquel préstamo que le habia hecho salvando su honra, y se empeñó en dejarme cada mes la mitad de la paga para irme satisfaciendo la deuda de dinero, por que la de reconocimiento, decia él, jamás podría pagarla.

Esta nobleza de sentimientos me ofendia como una injuria directa: creo que le hubiese odiado menos si hubiera sido falso é ingrato!

—Descansad, hijo mio, dijo el padre José, secando el sudor que bañaba la frente livida del herido.

—Por aquel tiempo, prosiguió el coronel, conocí yo á una muger, casi una niña, pues tenia diez y ocho años, tan hermosa como la imágen que en un sueño nos acaricia.

Me enamoré de ella locamente, quise por todos los medios alcanzar su amor, pero fué en vano.